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羊城晚报 广东省人民对外友好协会 联合出品

在俄罗斯召开的中共六大，是中国共产党唯一一次在海外召开的代表大会

莫斯科见莫斯科见证中共从低潮中奋起证中共从低潮中奋起
在俄罗斯，从红场向西南方向驱

车40公里，到莫斯科近郊的圣三一区
五一乡五一村，就能看到一栋淡黄色
楼面的欧式建筑。93 年前的 1928
年，140 多名中共代表为了中华民族
的前途命运，冒着生命危险，冲破重重
险阻，从中国辗转万里到此召开了中
共六大。如今，这里经过修复成了中
共六大会址常设展览馆。

作为中国共产党历史上第一次也
是迄今为止唯一一次在海外举行的代
表大会，中共六大为什么选在万里之
遥的莫斯科召开？羊城晚报记者专访
了中国驻俄罗斯大使馆文化参赞、中
共六大会址常设展览馆馆长龚佳佳，
跟随她一起追寻中国共产党这段特殊
的海外红色记忆。

1927年大革命失败后，中国共
产党开始走上独立领导中国革命
的道路。这一时期党发动了一系
列武装起义，但革命形势依然处于
低潮。由于当时的党还处于幼年
阶段，政治上还不成熟，对中国社
会性质和中国革命的性质、动力、
前途等重大问题，党内还存在认识
上的分歧和争论。因此，召开一次
党的全国代表大会已刻不容缓。

但当时国内正处在极为严重
的白色恐怖中，在中国境内难以找
到一个安全开会的地方。“据不完
全统计，从 1927 年 3月至 1928 年
上半年，被国民党反动派杀害的共
产党员和革命群众多达 31 万人，
中共党员从 6 万多人锐减至 1 万
多人。”龚佳佳表示。

彼时，共产国际第六次代表大
会、赤色职工国际第四次代表大
会、少共国际第五次代表大会等重
要会议准备于1928年夏天在莫斯
科召开。中共中央考虑到届时将
派代表出席这几个大会，且希望得
到共产国际的及时指导，遂决定中
共六大在莫斯科召开。

“1928年2月，中共中央报请共
产国际执委会，请求批准中共六大
在当时的苏联境内召开。3月底，共
产国际执委会给中共中央来电，让
中共六大代表前往莫斯科开会。”龚
佳佳介绍，由此，中共六大于1928
年 6月 18日至 7月 11日在莫斯科
郊外的一个贵族庄园里召开。

“这是迄今为止，中国共产党
唯一一次在海外召开的大会。”龚
佳佳介绍，当时中国共产党的经费
比较紧张，难以负担一次全国代表
大会的所有花销。于是，共产国际
执委会决定为中共拨款 20 万卢
布，6月 14日大会召开前夕，联共
(布）中央政治局再次拨出 9 万卢
布经费给中共应急。

“据估算，当时的29万卢布相
当于现在 1100 万卢布，大约是
110 万人民币。这笔经费给了中
国共产党巨大的支持，保证了中共
六大的顺利召开。”龚佳佳说。

据介绍，大会通过关于政治、
军事、组织、苏维埃政权等一系列
问题的决议，以及经过修改的《中
国共产党党章》，选举产生了新的
中央委员会。大会明确指出，中国
仍然是一个半殖民地半封建的国
家，中国革命现阶段的性质是资产
阶级民主革命；当前中国的政治形
势是处于两个革命高潮之间，第一
个革命浪潮已经过去，而新的浪潮
还没有来到，党的总路线是争取群
众。中共六大把工作中心从千方
百计地组织暴动转到从事长期的
艰苦的群众工作，确定以争取群众
作为党的首要任务，把“左”倾作为
主要危险来反对。这是党的工作
方针的一次重要转变。

龚佳佳表示，中共六大还有一
个比较特殊的地方，是在党的章程
里详细规定了民主集中制的内
容。其中，党的历史上明确提出的

“实行8小时工作制”，起源就是在
中共六大。

中共六大会址位于莫斯科
市郊外的圣三一区五一乡五一
村。如今走进五一村的中共六
大会址常设展览馆参观一番，当
年会议上的一幕幕依稀可见。

龚佳佳介绍，展览馆所在的
这幢建筑及周围的大片土地，曾
是一座建成于十八世纪的贵族
庄园。十月革命之后，该建筑被
收为国有。2009年和 2010年，
该建筑两次失火，建筑主体遭到
重创。随后，中俄就中共六大会
址修复工程达成共识，于 2013
年开始对会址进行修复。

经过中俄双方多方考证，俄
罗斯中央科学设计修复院出具
了修复图纸，中国建筑俄罗斯公
司进行施工，2016 年 7月 4日，
中国共产党第六次全国代表大
会会址常设展览馆建成揭幕。
揭幕仪式上，习近平的贺信里有
这样一段话：中国共产党、中国
政府、中国人民十分珍视中共六

大这个历史事件，也十分珍惜中
俄两国人民相互支持的宝贵历
史。修复中共六大会址，建成中
共六大会址常设展览馆，就是要
铭记历史，传承发扬中俄传统友
谊，坚持两国人民世代友好。

据介绍，根据中俄双方签署
的《中华人民共和国政府和俄
罗斯联邦政府关于互设文化中
心的协定补充议定书》有关条
款，中共六大会址常设展览馆建
成后，作为莫斯科中国文化中
心分部进行运营和管理。由于
该建筑属于俄罗斯联邦级文化
遗产，中方通过租赁形式使用，
租期 49 年，俄方每年象征性地
收取1卢布租金。

当前，中共六大会址常设展
览馆内的展品主要由中国中央
档案馆，俄罗斯国家社会政治
历史档案馆提供的珍贵档案复
制件组成。“场景复原展示部分
根据代表们的回忆录复原而

成，包括中共六大会场、代表居
住的卧室等。”龚佳佳表示。

在众多展品中，有一份带有
数字编号的档案文件特别引人
关注。“中共六大在极端保密的
情况下进行，当时到莫斯科参
会的很多代表在国内受到各种
反动势力的追捕。所以，代表
到莫斯科后按报到的先后顺序
进行编号，整个会议期间，大家
全部用数字代号来称呼对方。”
龚佳佳介绍，展览馆内的一份
大会发言记录也是用代表的数
字代号进行记录的，比如，21号
代表指的是瞿秋白，22 号代表
指的是周恩来。

龚佳佳特别提到，庆祝中国
共产党成立 100 周年“七一勋
章”的获得者之一瞿独伊，正是
瞿秋白的女儿，她当时曾随父
母一同到莫斯科参会，年仅 6
岁，是现在唯一健在的、经历了
中共六大历史时刻的见证者。

文/羊城晚报记者 谭铮

“不具名”参会：代表发言记录用数字代号标注贰

见证中俄友谊：红色教育基地成文化交流平台叁
自 2016 年 7 月 4 日开馆以

来，中共六大会址常设展览馆
受到中俄社会各界的高度关
注 ，吸 引 了 不 少 访 客 前 来 参
观。数据显示，截至目前，展览
馆共接待了24000多名参观者，
其中1/3为俄罗斯民众。

龚佳佳表示，该展览馆不仅
是中国在海外重要的红色基地，
更是中俄文化交流的重要平台，
每年都会有俄罗斯当地小朋友
到此体验中国传统春节民俗。

“通过细水长流的文化交流活
动，展览馆作为中国文化在海外

的一个展示点，已经深入到俄罗
斯当地民众当中。”龚佳佳说，

“不仅我们展馆的工作人员与当
地居民‘打成一片’，还有越来越
多的俄罗斯人到这里来参观，了
解中国共产党的历史。”

在中国共产党成立 100 周
年之际，展览馆展出300多幅图
片，展现过去100年中国共产党
波澜壮阔的发展历程，并作为
中国共产党与世界政党领导人
峰会的海外分会场与俄罗斯当
地人共同见证中国共产党走过
的百年光辉历程。

“当年周恩来参加中共六大
时只有 30 岁，瞿秋白只有 29

岁，还有蔡和森、项英、彭湃等
都是风华正茂的年纪。我们在
这些共产党人身上，感受到那
个时代共产党人投身革命的坚
持。”龚佳佳感慨道，“希望疫情
后，有更多人到俄罗斯，到中共
六大会址常设展览馆，从中汲
取革命先辈的精神力量。这也
是展览馆作为海外红色教育基
地的重要意义所在。”

龚佳佳还提到，他们也一直
和当地政府保持积极沟通，希望
通过这样一个历史史迹，带动当
地旅游产业的发展。她说：“展
览馆所在的五一乡环境非常优
美。据称，中国人所熟悉的苏联
歌曲《莫斯科郊外的晚上》词作
者，就是以此地为原型，将美丽
的景色描绘在歌曲中传唱。”

在俄罗斯，有一位“使者”服务
中俄民间外交超过 60年，是继俄罗
斯总统普京之后第二位获得中国友
谊勋章的俄罗斯人。她就是俄罗斯
中国友协第一副主席加林娜·库利
科娃。从青春少艾到白发苍苍，库
利科娃几乎一辈子都在从事与中国
有关的工作，见证着中国的发展。
在中国共产党成立 100 周年之际，
她接受羊城晚报独家专访，回溯了
她和中国之间的友好故事。

14岁的我对中国充满好奇

“1949年，中华人民共和国成立
时，我还是个女学生。”库利科娃回
忆说，“当时的苏联人民怀着高兴的
心情收听这一消息，只有 14岁的我
对中国充满好奇。”

中学毕业后，库利科娃怀揣着
了解中国的愿望，成为当时的莫斯
科东方学院的大学生。大学二年级
时，北京市实验话剧团和广东民族
乐团到苏联演出，库利科娃为演出
团队担任翻译。几个月下来，库利
科娃与年龄相仿的中国青年演员结
下了深厚友谊。“那些年轻人活泼
开朗，积极向上，每天都在努力工
作和学习。当时我就坚信，中国是
一个有着光明未来的国家。”库利

科娃说。
1957 年，库利科娃参与创建苏

中友好协会（俄罗斯中国友好协会
的前身）。库利科娃说，在这个过程
中，她了解了更多中国的故事。那
时起，她的梦想就是从事与中国外
交相关的工作。

“梦想成真了。”库利科娃表
示，她 1960 年至 1963 年在苏中友
好协会工作、1965 年担任前苏联对
外友好与文化联络协会联合会东方
社会主义国家部主任，并同时担任
苏中友好协会中央管理局执行秘
书、1989 年当选为苏中友好协会第
一副主席，毕生致力于推动两国友
好合作，始终奔走在民间外交第一
线。

据介绍，俄中友好协会每年都
在俄罗斯举办数十场活动，致力于
俄中双边关系的发展。这些活动不
仅在莫斯科举行，还在圣彼得堡到
符拉迪沃斯托克近 20个地区进行。
库利科娃称：“到今天，俄中达成新
时代全面战略协作伙伴关系，这是
双方合作的历史最高水平。”

红色记忆在中俄两国延续

“今年不仅是中国共产党成立
100周年，也是《中俄睦邻友好合作

条约》签署20周年。”在库利科娃看
来，2021 年对于中国与俄罗斯而言
同样重要，是非常值得纪念的时间
节点，对两国都具有特殊意义。

库利科娃表示，《中俄睦邻友好
合作条约》呼吁中俄两国要成为好
邻居、好朋友和好伙伴，敦促双方努
力让两国间的友谊代代相传。

在采访中，库利科娃回溯了十
月革命对中国革命的影响。“十月革
命一声炮响，给中国送来了马克思
列宁主义。”她表示，1919 年五四爱
国运动在中国铺开后，中国青年在
俄罗斯共产党和共产国际代表的帮
助下，对共产主义运动的兴趣进一
步激发。这一帮助最初体现在出版
和开设俄语学习院校两方面。因
此，共产国际代表魏金斯基在上海
创建了中俄通信社，并在此基础上
发布了许多中国刊物。

库利科娃还提到，第一批有机
会在莫斯科学习的中国人，是 34位
到东方劳动者共产主义大学学习的
进步青年，当中包括刘少奇、任弼
时、罗亦农等。之后，当时的苏联出
现了一批完善的国际学校，用于培
养中国公民，包括东方劳动者共产
主义大学、莫斯科中山大学、红色教
授学院、国际农业学院，国际妇女学
校等。

“上世纪三十年代中期，还有很

多中国领导人和革命者的孩子，在
伊万诺沃国际儿童院学习生活过，
包括毛泽东、刘少奇、朱德、任弼时
等同志的孩子。”库利科娃表示，新
中国成立后，他们（指这群孩子）回
到中国，作出了巨大贡献。

库利科娃还介绍，在俄罗斯开
辟的“红色旅游”路线中，中国游客
最喜爱莫斯科和圣彼得堡。去年，
叶卡捷琳堡开设了一条“红色线路”
与 1918 年俄罗斯内战相关，当时成
千上万在俄罗斯伐木的中国工人从
那里站起来，与俄罗斯人民一起参
与十月革命。“中共第一批领导人正
是从这些中国工人那里招募了他们
的队伍。”她说。

“据不完全统计，目前俄罗斯有
40 多个建筑物与中国共产党相关
联。”库利科娃表示，克里姆林宫、
俄罗斯莫斯科大剧院、列宁格勒的
斯莫尔尼、俄罗斯装饰和应用艺术
博物馆都曾留下过中国共产党人的
足迹。

友谊勋章是荣誉也是责任

2019 年，中华人民共和国成立
七十周年之际，国家主席习近平签
署主席令，授予库利科娃友谊勋章，
她成为继俄罗斯总统普京之后，第

二位获此殊荣的俄罗斯人。
谈起友谊勋章的获得，库利科

娃表示，这枚勋章对她而言，代表着
莫大的荣誉与责任。“这个友谊勋章
不是我一个人的，是千千万万我的
同事们和伙伴们60年来的付出换取
的。”库利科娃说。

作为中俄两国民间交往的服务
者与见证者，库利科娃谈到，自2001
年 7 月 6 日《中俄睦邻友好合作条
约》签署以来，民间外交在俄中双边
关系发展中发挥了重要作用，是两
国关系的重要社会基础。双方在国
家年、语言年、青年交流年、大众媒
体年、旅游年、区域间合作年以及俄

中科技创新合作年等项目中合作密
切。除了提到的俄中友协代表参与
的活动外，她也非常感谢广东省对
外友好协会提供给俄的帮助。“抗
击新冠肺炎疫情期间，我们收到了
2 万个口罩，这是无价的礼物。”
她说。

在民间外交方面，库利科娃
希望推动俄中双方更多的互动
与合作。她表示：“我们之间有
很多计划，正在等待你们的建
议。一旦俄罗斯像中国一
样，疫情趋于稳定，我们就能
实施更多具体项目，展开进
一步交流与合作。”

服务中俄民间外交六十载
坚信双方合作前景更广阔 文/羊城晚报记者 谭铮

翻译/鲁澎灏

俄罗斯中国友协第一副主席、
中国友谊勋章获得者库利科娃：

中共六大会议速记稿
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库利科娃

库利科娃参加中俄文化交流活动

位于莫斯科五一村的中共六大会址常设展览馆位于莫斯科五一村的中共六大会址常设展览馆 中共六大会址历史资料图 新华社发

展览馆内的展品

中共六大代表名单及编号，瞿秋白
与杨之华在莫斯科的合影


